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维维食品饮料股份有限公司 

关于 2022 年度业绩说明会召开情况的公告 
 

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述

或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连带责任。 

 

维维食品饮料股份有限公司（以下简称“维维股份”或“公司”)于 2023

年 6 月 29 日下午 15：00—16:00 在“约调研”平台（www.yuediaoyan.com）通

过在线互动交流方式召开了公司 2022 年度业绩说明会，现将业绩说明会召开情

况公告如下： 

一、说明会召开情况： 

公司已于 2023 年 6月 20日在《中国证券报》《上海证券报》及上海证券交

易所网站上披露了《维维食品饮料股份有限公司关于召开 2022 年度业绩说明会

的公告》（公告编号：临 2023-025)。2023 年 6 月 29 日下午 15：00—16:00，

公司董事长任冬同志、总经理赵惠卿同志、独立董事张雷同志、副总经理孟召永

同志、董事兼副总经理万辉同志、财务总监赵昌磊同志、董事会秘书于航航同志

出席了本次业绩说明会，与投资者进行互动交流和沟通，就投资者普遍关注的问

题进行了回答。 

二、投资者提出的主要问题及公司回复情况 

公司对投资者在本次说明会上主要关注的问题进行了回复，具体情况如下： 

1、问：领导们好！请简要介绍一下公司目前的经营战略和主要业务布局情

况。 

答：尊敬的投资者，您好！公司深入贯彻落实“生态农业、大粮食、大食品”

发展战略，持续聚焦食品饮料、粮食主业，在巩固豆奶粉市场占有率的同时，持

续发力植物蛋白饮料赛道，精耕液态豆奶领域，并大力发展粮食收购、仓储、加

工、贸易和健康食品生产业务，持续打造“从田间地头到百姓餐桌”的全产业链，

巩固“一体两翼，双核驱动”战略布局。 



报告期内，公司主要从事豆奶粉、植物蛋白饮料（液态豆奶）、乳品、茶叶

等系列产品的研发、生产和销售，以及粮食收购、仓储、贸易、加工业务。旗下

拥有“维维”豆奶粉、“维维”豆浆粉、“维维”谷物麦片、“维维”藕粉、“维

维”液态豆奶、“维维六朝松”面粉、“天山雪”乳品、“怡清源”茶叶等系列

产品。公司秉持健康理念，恪守匠心精神，持续精耕豆奶领域 30 年，“维维豆

奶，欢乐开怀”家喻户晓，“维维”品牌深入人心，“维维”产品广受青睐，公

司产品在豆奶领域处于行业领军地位。 

未来，公司将牢牢把握食品饮料、粮食业务“基本盘”，持续聚焦主业，坚

守业务本源；打造创新研发“新引擎”，集聚创新资源，增强创新研发动能；全

力打好市场开拓“主动仗”，完善渠道建设，夯实市场基础；充分激发业务“增

长极”，做出品牌，做出效益。谢谢！ 

2、问：领导好！维维豆奶是属于 80、90 后一代人的时代记忆，请问公司的

豆奶粉业务目前有怎样的发展规划？公司如何看待豆奶行业整体发展前景？ 

答：尊敬的投资者，您好！2022 年度，公司固体冲调饮料营业收入增长较

多，全年营业收入为 19.10 亿元，同比增长 11.83%。未来，公司将深挖消费需

求，贴合市场趋势，从原料、工艺、配方、设备、包装等方面对豆奶粉进行提档

升级，不断提升产品力，盘活渠道力，打造品销力，持续夯实豆奶粉基础，牢牢

占据豆奶行业领军地位。 

维维豆奶粉精选东北非转基因大豆为原料，产品营养丰富，口感香浓醇厚，

深受广大消费者青睐。大豆富含优质蛋白质，世界各地的膳食指南也将大豆列为

健康饮食的重要组成部分。 

目前，豆奶行业发展不断加速，市场规模不断扩大，市场空间广阔，是我国

植物基营养饮品中最大的细分市场。其次，豆奶行业竞争目前相对分散，呈现明

显的区域性特征。豆奶产品具有广泛而良好的群众基础，国内豆奶消费需求增长

态势仍将持续，市场前景良好，各大消费巨头、跨界资本纷纷入局，市场竞争进

一步加剧，有利于将豆奶市场整体做大，释放巨大潜力，推动整个行业空间和盈

利空间上移。再者，中国居民面临着动物性食物摄入和植物性食物摄入失衡、大

豆类食物摄入不足的问题。在这种情况下，方便易储存的豆奶以其高度保留大豆

营养成分的特性更为契合市场需求。谢谢！ 

3、问：公司如何看待粮食板块业务的发展机遇与挑战？ 



答：尊敬的投资者，您好！“民以食为天”，粮食是生存的基础，解决好人

民的吃饭问题是关系国计民生的头等大事。据国家统计局发布数据显示，2022

年末全国总人口约为 14.12 亿人，2022 年，中国粮食作物播种面积为 118,332

千公顷，同比增长 0.59%，中国粮食产量 68,653 万吨，同比增长 0.54%。长期来

看，中国粮食产业供需“紧平衡”态势将长时间维持，粮食供给侧结构性矛盾突

出、粮食进口量居高不下、增产边际成本增加、库存设施水平不高、收储及加工

方式不精细等问题在较长一段时间内伴随着中国粮食产业的发展。整体来看，中

国粮食综合生产能力不断增强，具体表现为粮食产量连年丰收，人均粮食占有量

远高于国际粮食安全标准线，库存消费比远高于联合国粮农组织提出的警戒线，

粮食总量和数量有充分保障。我国是第一粮食生产大国，也是第一粮食消费大国。

随着粮食供给侧结构性改革持续深入推进，我国粮食收储制度市场化改革取得显

著成效，粮食产业经济迈入新发展阶段。“十四五”规划和 2035 年远景目标纲

要提出要提高农业质量效益和竞争力，以保障国家粮食安全为底线，健全农业支

持保护制度。在此背景下，粮食产业作为国家粮食安全重要基石，也处于转型升

级、提质上档的重大机遇期。谢谢！ 

4、问：维维盛通现在什么进展？ 

答：尊敬的投资者，您好！根据相关法律法规要求，徐州维维盛通新消费投

资基金在中国证券投资基金业协会已完成备案，并取得备案编码为 SXA340 的《私

募投资基金备案证明》，目前，基金暂无具体投资项目。公司将根据相关法律法

规的要求及时披露后续相关进展情况。谢谢！ 

5、问：领导你们好，维维豆奶是国民老品牌了，请问公司如何巩固品牌地

位和影响力，请问公司在品牌推广有没有什么计划呢？ 

答：尊敬的投资者，您好！在品牌推广方面，公司以“打造具有民族新特色

的品牌新形象”为核心，不断加强媒体营销宣传，加强品牌宣传和产品宣传的协

同联动，推进品牌年轻化、差异化、高端化，致力于将维维打造为全新的国民品

牌。公司在徐州电视塔投放“灯光秀”广告，在徐州铜山 FM942 电台投放广告，

与党媒、央媒、门户网站等传统媒体开展合作，已建设起以“两微一抖”为核心

的官方传播矩阵，入驻快手、今日头条、搜狐号、一点号、企鹅号、百家号等平

台，参与第十三届中国（徐州）国际园林博览会部分系统设计并在园区内设置多

处“维维驿站”，参与“乐享消费·暖心国资”助企惠民促消费、2022 中国徐



州·淮海经济区现代农业博览会等活动，品牌影响力不断提升。公司将按照年度

传播计划积极把握宣传主动性和创新性，加强广告与包装设计管理、品牌授权管

理、知识产权维护、企业媒体资源库建设、维维融媒体建设，增强企业品牌传播

力。谢谢！ 

6、问：随着消费升级，快消品市场竞争越发激烈，差异化优势将成饮料企

业竞争制胜点，请问公司在产品差异化打造是有什么具体规划吗？ 

答：尊敬的投资者，您好！面对消费升级，公司始终秉承着差异化战略。从

产品质量差异化、包装差异化、功能差异化等多个维度促进产品高质量升级。 

产品质量差异化方面，随着我国居民收入稳步增长，消费者对高品质化、健

康化产品的消费需求日益增强，公司不断推进产品向健康化、功能化、高端化发

展，无论是原料选取还是加工工艺等都追求卓越，严把质量关，打造高质量广品，

坚持以质取胜； 

包装差异化方面，公司持续优化包装类型、包装规格和包装设计，提升包装

品质，结合不同消费场景推出不同规格的产品，将绿色、环保、快捷等理念及健

康、时尚、文化等元素融入包装设计； 

功能差异化方面，公司围绕主业，聚焦产品，研发推出适合不同年龄阶段、

特定群体、具备不同功能特点的产品，通过改良产品配方，让消费者在畅享产品

的同时也能够补充日常所需营养。谢谢！ 

7、问：请分别介绍一下 2023年公司的固体冲调饮料业务、动植物蛋白饮料

业务以及粮食初加工业务的重点经营计划。 

答：尊敬的投资者，您好！2023年，公司主要经营计划如下： 

（一）固体冲调饮料业务。稳固主导产品基本盘，坚持各级形象店建设工作

不动摇，形成局部优势，确保重点突破，各大区实施老产品和新产品双陈列工程，

重点产品重点打，重点市场重点做；夯实新产品基础量，完成大单品打造目标；

实施线上和线下产品区分，实现线上品宣，线下收割循环，优化线上销售网络布

局。 

（二）动植物蛋白饮料业务。战略发展塑瓶豆奶，确保塑瓶系列形成系列化

产品矩阵，精准发展玻璃瓶豆奶，通过丰富多样的推广活动加强消费者培育，促

进产品动销。持续加强终端陈列建设、网点开发、形象店打造、夏季冰饮陈列、

消费者推广等工作。 



（三）粮食初加工业务。精耕深耕米面油市场，稳步提升市场占有率，做好

新产品研发与迭代工作，做精做细米面油业务；依托玉米集团交割库优势，扩大

玉米期现套利规模，增加玉米期现套利贸易和期货仓储收入，合理利用现有交割

库资源，拓展交割库资质；积极与各大电商平台开展合作，快速切入线上销售，

针对不同产品定位选择合作平台；针对商超、团购、企业等不同类型客户制定个

性化营销策略，并在合作过程中持续优化与改善策略。谢谢！ 

8、问：数字化转型是当前企业发展的必然趋势，也是提高企业竞争力的关

键所在，请问公司有考虑过数字化转型吗？ 

答：尊敬的投资者，您好！当今世界正经历百年未有之大变局，我国在 5G

技术等创新领域的不断突破也昭示着数字化与传统制造业结合的时机已经到来。

2022 年度，公司紧抓数字化建设工作，推进开发设计、采购供应、生产制造、

市场营销、物流配送、客户服务等各环节的数字化转型升级，通过建系统、搭平

台、促融合形成共建共享的平台运营生态。企业的数字化转型升级是一个系统工

程，智改数转是企业突破发展瓶颈、提升产业质效、踏上发展快车道的必然选择，

公司会全力推进数字化、智能化转型，通过智改数转赋能公司高质量发展。谢谢！ 

9、问：请问公司 2022 年净利润怎么下降这么多？主要是什么原因导致的？ 

答：尊敬的投资者，您好！2022 年度，公司克服需求不旺、成本上涨、竞

争加剧等诸多困难，围绕年度经营计划及目标，稳步开展各项业务，实现营业收

入 42.22 亿元，同比减少 7.57%，归属于上市公司股东的净利润为 9,528 万元，

归属于上市公司股东的扣除非经常性损益的净利润为 1.13 亿元，较去年同期分

别减少 57.33%和 48.36%，主要是因为无形资产摊销增加、计提减值准备所致，

剔除上述因素影响，净利润并未出现大幅下降。谢谢！ 

10、问：请问公司 2023年一季度经营情况如何？财务结构是否改善优化？ 

答：尊敬的投资者，您好！2023年一季度，公司实现营业收入 11亿元，同

比下降 1.60%，总体保持平稳态势；净利润 3604.36 万元，同比增长 18.88%。2023

年一季度，公司营业成本较上年同期降低，财务费用同比降低近 40%，公司财务

结构持续优化。谢谢！ 

11、问：2022 年，公司的研发投入仅有 388.40 万元，占营收比 0.09%，请

问公司未来是否考虑加大研发费用，促进公司产品升级？ 

答：尊敬的投资者，您好！2022年，公司研发费用 388.40万元，同比增长



15.67%。报告期内，公司围绕健康、欢乐的品牌定位，积极践行绿色低碳发展理

念，加强产品研发，促进产品升级，优化产品结构，形成低、中、高档产品梯次，

打造维维产品矩阵。为进一步巩固豆奶行业领军地位，公司推进实施高端植物基

营养粉、豆奶粉新品研发项目，开发了小维同学营养豆奶粉、中老年高端植物基

营养粉等产品。同时，推进高端豆浆粉系列产品、谷物膨化品研发项目。再者，

公司以市场需求为导向，实行了植物基液体系列产品研发项目，开发了坚果豆奶、

自立袋大红枣豆奶、燕麦奶、悦慢低糖豆奶等产品。未来，公司会加快提升研发

机构建设水平，加快构建以公司为主导、以“用”为导向的“产学研用”一体化

体系，不断整合科研院所、高等院校力量，集聚创新资源，建立创新联合体，助

推创新平台能级跃迁，全面增强公司创新研发动能，创新驱动公司高质量发展。

谢谢！ 

12、问：公司股价怎么不涨，请问公司在投资者回报方面有哪些考量？ 

答：尊敬的投资者，您好！股票价格对宏观经济、行业政策、企业微观主体

等高度敏感，其走势是基本面、政策面、资金面、情绪面等因素综合作用的结果，

请投资者务必注意投资风险。公司会进一步促进资本市场对公司投资价值的发现

和认可，为传递公司价值、提升公司价值做出努力，推动公司价值在市场得到合

理反映。 

维维股份积极回报广大投资者，公司连续多年实施现金分红。2023 年 6月 8

日，公司实施了 2022 年度权益分派，以总股本为基数向全体股东每 10股派发现

金红利人民币 0.18 元（含税），共计派发现金红利 2,910.86万元，占公司合并

报表中归属于上市公司普通股股东净利润的 30.55%。良好的基本面是公司股价

长期向好的有力支撑，公司将进一步整合资源，聚焦主业，苦练内功，保持定力，

以实实在在的业绩回报广大投资者，真正实现企业自身发展与投资回报同提升、

共进步。谢谢！ 

关于公司 2022 年度业绩说明会的详细情况请浏览“约调研”平台

（www.yuediaoyan.com）。公司对长期以来关注和支持公司发展的投资者表示衷

心感谢。 

特此公告。 

 

 



 

维维食品饮料股份有限公司 

                                              董事会 

                                              二〇二三年六月三十日 


